



# Asamblea General

Septuagésimo tercer período de sesiones

Documentos Oficiales

Distr. general  
2 de noviembre de 2018  
Español  
Original: inglés

---

## Segunda Comisión

### Acta resumida de la 16ª sesión

Celebrada en la Sede (Nueva York) el miércoles 17 de octubre de 2018 a las 15.00 horas

*Presidente:* Sr. Braquetti (Vicepresidente) ..... (Mónaco)

## Sumario

Tema 24 del programa: Erradicación de la pobreza y otras cuestiones de desarrollo  
(*continuación*)

- a) Actividades del Tercer Decenio de las Naciones Unidas para la Erradicación de la Pobreza (2018-2027) (*continuación*)
- b) Cooperación para el desarrollo industrial (*continuación*)

---

La presente acta está sujeta a correcciones. Dichas correcciones deberán enviarse lo antes posible, con la firma de un miembro de la delegación interesada, a la Jefatura de la Sección de Gestión de Documentos (dms@un.org), e incorporarse en un ejemplar del acta.

Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org/>).



*En ausencia del Sr. Skinner-Klée Arenales (Guatemala), el Sr. Braquetti (Mónaco), Vicepresidente, ocupa la Presidencia.*

*Se declara abierta la sesión a las 15.10 horas.*

**Tema 24: del programa: Erradicación de la pobreza y otras cuestiones de desarrollo (continuación)**  
(A/73/274 y A/73/274/Corr.1)

**a) Actividades del Tercer Decenio de las Naciones Unidas para la Erradicación de la Pobreza (2018-2027) (continuación) (A/73/298)**

**b) Cooperación para el desarrollo industrial (continuación) (A/73/121)**

1. **La Sra. Alhosani** (Emiratos Árabes Unidos) dice que los Emiratos Árabes Unidos dedican el 1,31 % de su producto nacional bruto a la asistencia oficial para el desarrollo (AOD), una cifra que casi duplica el 0,7 % estipulado por las Naciones Unidas, lo que convierte al país en uno de los principales donantes mundiales. En 2017, los Emiratos Árabes Unidos donaron 19.300 millones de dirhams a 147 países. Más de la mitad de esa suma se invirtió en subvenciones para apoyar los planes de desarrollo ejecutados por los países beneficiarios. Por ejemplo, el Gobierno firmó un acuerdo con Jordania sobre un conjunto de medidas de ayuda económica por valor de 833 millones de dólares para estimular el crecimiento en ese país.

2. Los principales objetivos de la política de ayuda exterior del Ministerio de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional de los Emiratos Árabes Unidos son mejorar las condiciones de vida y aliviar la pobreza en sociedades menos favorecidas; fomentar la estabilidad y la paz en la región; establecer vínculos sólidos con otros países, ya sean receptores de ayuda o donantes con los que colaboran los Emiratos Árabes Unidos; y ampliar los vínculos económicos y de inversión con los países en desarrollo, así como estimular su crecimiento. Los Emiratos Árabes Unidos cumplen esos objetivos apoyando los planes de desarrollo de los países asociados y cooperando con las entidades donantes, el sector privado y las organizaciones de desarrollo.

3. El empoderamiento de las mujeres y las niñas, que constituye una de las claves para romper el ciclo de la pobreza, se encuentra entre las prioridades principales del Gobierno. En el marco de una nueva iniciativa, el Ministerio de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional se ha propuesto lograr que la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres se incluyan como elementos fundamentales en todos sus programas bilaterales y multilaterales de ayuda exterior para 2021.

Por ejemplo, de las 2.700 personas empleadas en el centro de la Iniciativa Fatima Bint Mohamed Bin Zayed en el Afganistán, el 70 % son mujeres. El objetivo de ese proyecto es empoderar a las mujeres por medio de la educación, talleres e iniciativas relacionados con el desarrollo social, la asistencia sanitaria, el agua limpia y la reforma económica. Los empleados y las empleadas reciben un jornal y asistencia médica gratuita y tienen acceso a préstamos y formación profesional. Para participar, las personas interesadas han de comprometerse a escolarizar a sus hijos e hijas hasta los 14 años de edad. Los Emiratos Árabes Unidos continuarán esforzándose por mejorar la vida de las personas y reducir la pobreza en todo el mundo.

4. **La Sra. Sarrestani** (República Islámica del Irán) dice que, al comenzar el Tercer Decenio de las Naciones Unidas para la Erradicación de la Pobreza (2018-2027), los progresos en la reducción de la pobreza han sido desiguales en las regiones y los países de todo el mundo. Es preocupante que gran parte de la población mundial siga encallada en la pobreza extrema. La disparidad del progreso tecnológico y las sanciones económicas unilaterales han contribuido a la desigualdad y, con ello, a dejar atrás a millones de personas. La formulación de estrategias multilaterales centradas en la lucha contra la pobreza resultará fundamental para poder ayudar a los más rezagados y alcanzar los ambiciosos Objetivos de Desarrollo Sostenible.

5. Las políticas y estrategias nacionales revisten una importancia fundamental para lograr el desarrollo sostenible y erradicar la pobreza; sin embargo, deben complementarse con programas internacionales a fin de aumentar las oportunidades de desarrollo de los países en desarrollo. Al mismo tiempo, han de tenerse en cuenta las condiciones nacionales, y respetarse tanto las estrategias de titularidad nacional como la soberanía. Las Naciones Unidas deben desempeñar un papel activo en el fomento de la acción multilateral a escala mundial y en la mejora de la asistencia técnica para fortalecer la capacidad nacional.

6. La erradicación de la pobreza sigue siendo una de las prioridades principales del plan nacional de desarrollo de la República Islámica del Irán pese a las dificultades que el país tiene que afrontar: sanciones económicas injustas, millones de refugiados que llevan más de tres decenios residiendo en su territorio y la lucha contra el tráfico de drogas, entre otras. La Constitución y otras leyes nacionales también contienen muchas disposiciones centradas en la reducción de la pobreza. El Gobierno tiene previsto poner en marcha un mecanismo coordinado de asistencia social para estimular la participación de instituciones no gubernamentales y benéficas en los programas de alivio

de la pobreza y en la detección de los niños, niñas y hogares que se encuentran por debajo del umbral de pobreza.

7. **El Sr. Hermida Castillo** (Nicaragua) dice que la erradicación de la pobreza en todas sus formas y dimensiones es el mayor desafío al que se enfrenta el mundo. Dado el carácter multidimensional de la pobreza, para alcanzar el cumplimiento del Objetivo de Desarrollo Sostenible 1 hay que implementar los demás Objetivos de la Agenda 2030.

8. Para romper el ciclo de la pobreza, es crucial que la comunidad internacional adopte una estrategia multidimensional basada en el empoderamiento de las mujeres y las niñas, el trabajo decente y el acceso a servicios básicos de salud y educación.

9. El Gobierno y el pueblo de Nicaragua han trabajado de manera sostenida para lograr la erradicación de la pobreza. Entre 2009 y 2016, la pobreza general del país disminuyó del 42,5 % al 24,9 %; y la pobreza extrema, del 14,6 % al 6,9 %. Sin embargo, a pesar de los esfuerzos realizados para cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible, los compromisos del país se ven obstaculizados por sanciones económicas coercitivas que afectan directamente a los pueblos en su lucha contra la pobreza. Por eso, es imperativa la eliminación inmediata de cualquier medida económica coercitiva y unilateral.

10. El derecho al desarrollo le pertenece a todo el mundo y la comunidad internacional tiene que responder ante los millones de personas para quienes el desarrollo sigue siendo un sueño inalcanzable. Para lograr el cambio necesario, los países desarrollados deben cumplir sus compromisos en materia de asistencia oficial para el desarrollo, a través de recursos financieros adicionales, predecibles y suficientes. Además, es necesaria la cooperación entre todos los Estados Miembros para eliminar los obstáculos al desarrollo. Sin voluntad política y sin la promoción de la solidaridad, no es posible erradicar eficazmente la pobreza para proteger y contribuir al bienestar de todos los pueblos.

11. **El Sr. Hamdouni** (Marruecos) dice que, si bien se han logrado notables progresos en todo el mundo en la reducción de las tasas de pobreza extrema y subalimentación, muchos países, especialmente en el África Subsahariana, siguen luchando contra la pobreza y la desigualdad. Esa situación se ve agravada por las crisis económicas y políticas, la desaparición de la diversidad biológica, el deterioro de los ecosistemas, los desastres naturales y la violencia. La consecución del desarrollo sostenible para 2030 tiene como condición

necesaria la erradicación de la pobreza, un objetivo que, sin duda, exigirá una voluntad política sostenida.

12. A nivel nacional, el Gobierno de Marruecos ha aumentado las partidas presupuestarias destinadas a la educación, la salud y la vivienda, y ha hecho especial hincapié en el apoyo a los programas de empleo juvenil. Además, sigue dando prioridad a la mejora de las condiciones de vida en las zonas rurales mediante políticas centradas en el aumento de la autosuficiencia alimentaria, la agricultura familiar y las actividades generadoras de ingresos, especialmente para las mujeres rurales.

13. La estrategia de reducción de la pobreza del Gobierno de Marruecos se basa en tres pilares: una concepción de las políticas públicas que fomenta la participación ciudadana; el fortalecimiento de la democracia y la construcción de una sociedad justa y próspera; y la creación de una economía sólida y competitiva que conduzca a un crecimiento sostenible e inclusivo, y genere riqueza y empleo para todos. En el marco de esa estrategia, se han puesto en marcha varios programas, como una iniciativa para el desarrollo humano centrada en las poblaciones marginadas, un observatorio nacional de estudio de la pobreza, el Plan Marruecos Verde para apoyar a las pequeñas explotaciones agrícolas, un programa para subvencionar la asistencia sanitaria de las poblaciones vulnerables, y una estrategia nacional de microfinanciación para luchar contra la pobreza mediante préstamos en condiciones favorables.

14. Marruecos da prioridad a la cooperación Sur-Sur y la cooperación triangular en su política exterior, y está decidido a trabajar con los países africanos en apoyo del crecimiento, la erradicación de la pobreza y el desarrollo humano. El mundo tiene la responsabilidad moral compartida de cooperar por el bienestar de las generaciones futuras.

15. **La Sra. Oropeza Acosta** (Bolivia) dice que el 17 de octubre el mundo conmemora el Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza con un consenso global respecto a que la pobreza constituye un asunto de justicia y derechos humanos. A pesar del contexto económico global adverso causado por la caída de los precios de los productos básicos en 2014, Bolivia ha mantenido un crecimiento estable y una economía sólida y dinámica. Bolivia, que solía ser uno de los países más pobres de la región, ha adoptado medidas urgentes en sus constantes esfuerzos por superar ese reto. Como resultado de ello, el producto interno bruto (PIB) per cápita se ha triplicado desde 2006; la pobreza extrema se ha reducido del 37 % al 17 %; y la pobreza en general ha disminuido del 60 % al 36 %.

16. Bolivia sigue luchando contra la desigualdad. En 2005, el 10 % más rico de la población boliviana ganaba 128 veces más que el 10 % más pobre, mientras que en 2017 solo ganaba 47 veces más. Además, Bolivia también ha alcanzado la tasa de desempleo más baja de la región. Ninguno de esos resultados habría sido posible sin recuperar la soberanía sobre los recursos naturales del país. La nacionalización ha permitido el desarrollo de las comunidades indígenas a través de la distribución del excedente presupuestario y la creciente inversión pública en empresas estratégicas nacionales.

17. Dado que las mujeres y los pueblos indígenas sufren más el azote de la pobreza, las políticas y los programas públicos se centran en amortiguar sus efectos asegurando el acceso a los servicios básicos necesarios para el pleno ejercicio y disfrute de los derechos humanos.

18. Bolivia está totalmente comprometida a cumplir la Agenda 2030 velando por el equilibrio de los tres pilares del desarrollo sostenible. Para que los países puedan finalmente asegurar a la población una vida digna a sus pueblos, lo que el país de la oradora resume en la expresión *vivir bien*, se necesitarán cambios profundos y estructurales en el modelo imperante e insostenible de producción y consumo.

19. **El Sr. Viengviseth** (República Democrática Popular Lao) dice que, dado que la pobreza obstaculiza el desarrollo socioeconómico, su erradicación constituye la prioridad principal de los países en desarrollo, en particular de los que se encuentran en situaciones especiales. La lucha contra la pobreza requerirá un enfoque holístico e intersectorial. Para alcanzar los ambiciosos Objetivos de Desarrollo Sostenible, se necesitan iniciativas inmediatas y concertadas basadas en el fortalecimiento de las alianzas con todas las partes interesadas en el marco del Objetivo 17.

20. Se deben movilizar recursos suficientes para respaldar la consecución de los Objetivos. En ese sentido, ha de aplicarse plenamente la Agenda de Acción de Addis Abeba de la Tercera Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo. También resultará crucial que todos y cada uno de los Gobiernos asuman el liderazgo y la implicación que les corresponde en este sentido.

21. El Gobierno del orador ha emprendido reformas normativas para movilizar recursos suficientes con los que aplicar su plan nacional de desarrollo, que incorpora los Objetivos y metas pertinentes de la Agenda 2030, además de elementos de otras iniciativas de desarrollo concertadas a nivel mundial, como el Programa de Acción de Estambul en favor de los Países Menos

Adelantados para el Decenio 2011-2020 y el Programa de Acción de Viena en favor de los Países en Desarrollo Sin Litoral para el Decenio 2014-2024. También se ha adoptado un Objetivo de Desarrollo Sostenible nacional para mitigar los efectos de las municiones sin detonar y mejorar la vida de la población rural.

22. El Gobierno de la República Democrática Popular Lao también ha adoptado varias medidas para aumentar la movilización de recursos nacionales, aunque con un éxito limitado debido al reducido tamaño de la economía del país. Por consiguiente, está trabajando en estrecha colaboración con el equipo de las Naciones Unidas en el país, los asociados para el desarrollo y otras partes interesadas para movilizar recursos, incluidos los procedentes de la asistencia oficial para el desarrollo y la inversión extranjera directa, con miras a ejecutar su Plan Quinquenal de Desarrollo Socioeconómico (2016-2020). Esa asistencia ha supuesto una ayuda inestimable para los avances logrados en el proceso de desarrollo nacional; sin embargo, la República Democrática Popular Lao sigue siendo un país menos adelantado y un país en desarrollo sin litoral aquejado por problemas persistentes. Las devastadoras inundaciones de agosto de 2018 han supuesto un revés de particular importancia para sus logros en materia de desarrollo.

23. **El Sr. Gayito** (Etiopía) dice que, si bien más de 1.000 millones de personas se han librado de la pobreza en el último cuarto de siglo, sigue habiendo millones atrapados en la pobreza absoluta, especialmente en África y en los países menos adelantados. Esta situación resulta inaceptable en un mundo de abundancia. El Tercer Decenio de las Naciones Unidas para la Erradicación de la Pobreza (2018-2027) representa una oportunidad para acelerar la acción mundial contra la pobreza en consonancia con la Agenda 2030. A este respecto, es imperativo forjar una alianza global revitalizada basada en el multilateralismo efectivo. A pesar de la enormidad del desafío, los logros de los últimos 25 años constituyen una fuente de esperanza e inspiración para redoblar los esfuerzos colectivos. Etiopía acoge con beneplácito las numerosas medidas adoptadas por el sistema de las Naciones Unidas para apoyar a los Estados Miembros y espera con interés los resultados positivos de la reforma en curso.

24. El Gobierno de Etiopía reconoce que la pobreza supone una amenaza existencial, de ahí que haya centrado sus políticas públicas generales en el logro de un crecimiento económico rápido, sostenido e inclusivo. La integración de las políticas agrícolas, industriales y ambientales en los últimos 15 años ha reducido la pobreza a la mitad, ha aumentado considerablemente los ingresos per cápita y ha mejorado el desarrollo humano.

Etiopía también ha creado redes de seguridad social que están cosechando buenos resultados en lo que respecta a la protección de los grupos más vulnerables.

25. En consonancia con el objetivo de convertir al país en un centro neurálgico del sector de la industria ligera en el continente africano para 2025, el Gobierno de Etiopía está construyendo parques industriales respetuosos con el medio ambiente. Además, Etiopía se ha convertido en uno de los primeros países piloto del Programa de Desarrollo Industrial Inclusivo y Sostenible de la Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial. Etiopía acoge con beneplácito todos esos esfuerzos para transformar y diversificar su economía mediante la industrialización con el propósito último de reducir la pobreza.

26. No obstante, Etiopía sigue siendo un país menos adelantado y aquejado por diversos problemas, como los efectos adversos del cambio climático, una gobernanza deficiente y una escasa capacidad institucional, y deficiencias en la financiación para el desarrollo. Una acción mundial concertada resulta fundamental para apoyar los esfuerzos del país encaminados a hacer frente al carácter multidimensional de la pobreza.

27. **El Sr. Gagre** (Burkina Faso) dice que el porcentaje de personas que viven por debajo del umbral de pobreza sigue siendo elevado en Burkina Faso, con muchas disparidades dentro de las regiones y entre ellas. El Gobierno se propone reducir la incidencia de la pobreza por debajo del 35 % para 2020 mediante la transformación económica estructural. En primer lugar, pretende crear un entorno propicio para el desarrollo industrial fortaleciendo los sectores de apoyo, en particular las infraestructuras de energía, transporte y tecnología, reformando el sistema educativo y aumentando la productividad del sector primario. En segundo lugar, pretende promover una industria competitiva y sostenible a través de la inversión industrial de carácter estructurador. En última instancia, el Gobierno de Burkina Faso espera duplicar el valor añadido que la industria manufacturera aporta al PIB, lograr un crecimiento económico medio anual del 7,7 %, crear, como mínimo, 50.000 puestos de trabajo decente al año y eliminar la necesidad de ir a buscar agua.

28. El Gobierno de Burkina Faso también está aplicando políticas socioeconómicas destinadas a reducir la brecha entre las zonas urbanas y rurales, en particular mediante programas de microcrédito para empoderar a mujeres y jóvenes. Su programa de apoyo a las economías locales, que puso en marcha en noviembre de 2016 como una de las principales iniciativas de lucha contra la desigualdad y la exclusión y de mejora del bienestar, se ejecutará en las 13 regiones

del país durante el período 2017-2020 y fomentará el dinamismo, la prosperidad y el carácter inclusivo de dichas economías. Del mismo modo, el Proyecto de Emergencia para el Sahel, cuya ejecución comenzó en agosto de 2017, mejorará el acceso a los servicios sociales básicos, aumentará la resiliencia de las poblaciones locales y mejorará la gobernanza y la seguridad locales.

29. Burkina Faso dará prioridad a la movilización de recursos internos y externos y empleará métodos innovadores para financiar sus programas y políticas de desarrollo. El país mantiene su compromiso de contribuir a la promoción de un mundo pacífico y próspero en el que nadie se quede atrás.

30. **La Sra. Ortez** (Honduras) dice que, si bien su delegación acoge con beneplácito los importantes avances realizados por los Estados Miembros, junto con las Naciones Unidas y otras partes interesadas, la titánica lucha para erradicar la pobreza continúa. Es preciso seguir acelerando, fortaleciendo y creando nuevas estrategias para que la comunidad internacional pueda reducir eficazmente la pobreza y la desigualdad.

31. El Gobierno de Honduras ha hecho de la eliminación de la pobreza extrema el objetivo primordial de su plan nacional de desarrollo. Dado que los ingresos familiares por sí solos no bastan para medir la pobreza, el plan nacional de desarrollo se basa en cuatro pilares fundamentales: recuperar la paz; generar oportunidades de inversión y de empleo; apoyar a las familias que viven en la pobreza extrema; y combatir la corrupción y promover una mayor transparencia en la cultura del pueblo hondureño. El plan, que ha prestado asistencia a más de 1,8 millones de personas que viven en la pobreza extrema, tiene por objeto mejorar la vida de todos mediante pequeñas intervenciones que conllevan grandes transformaciones para las familias. Incluye proyectos de mejora de las viviendas básicas, suministro de cocinas ecológicas, filtros de agua y alimentos subvencionados, y promoción de las microempresas.

32. La pobreza debe combatirse mediante un enfoque holístico e inclusivo que aborde sus complejas dimensiones económicas, sociales y ambientales. Si bien es preciso continuar generando más crecimiento económico, oportunidades de empleo y acceso a la financiación, también deben adoptarse medidas para apoyar a los pequeños productores a fin de que puedan recibir los verdaderos beneficios de un comercio justo. También debe promoverse la igualdad de género, incluida la igualdad de oportunidades para las mujeres, junto con políticas inclusivas centradas en la creación de empleo y la erradicación del hambre.

33. **La Sra. Taremba** (Zimbabue) dice que la pobreza representa una de las mayores amenazas para el progreso y la paz en un mundo que hace gala de un nivel de prosperidad y progreso tecnológico sin precedentes. Pese a los avances en la erradicación de la pobreza a escala global, aún hay demasiadas personas que quedan rezagadas, incluidos niños, niñas y jóvenes. Por esa razón, el Gobierno de Zimbabue ha reservado millones de dólares para la fundación de bancos de empoderamiento concebidos específicamente para la población joven y las mujeres.

34. Dada la estrecha correlación existente entre el grado de industrialización y la reducción de la pobreza, Zimbabue considera prioritario contar con una infraestructura adecuada y moderna como factor clave para lograr la transformación económica estructural. Además, como parte del proyecto del nuevo Gobierno para revitalizar la economía, se está promoviendo la inversión en el sector de la elaboración de productos agrícolas, en la producción de fertilizantes y en el beneficio de minerales con miras a aumentar la cuota del sector manufacturero en el PIB del 9,7 % al 30 %.

35. Con ese telón de fondo, la comunidad internacional debe respaldar los esfuerzos del Gobierno por alcanzar el Objetivo de Desarrollo Sostenible 9 relativo a la industria, la innovación y las infraestructuras, y el sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo debe incrementar su participación en esa esfera tanto a nivel nacional como internacional.

36. **El Sr. Camara** (Malí) dice que su país está asolado desde 2012 por una crisis profundamente arraigada y multidimensional, causada por el subdesarrollo, la pobreza extrema, la vulnerabilidad al cambio climático, la inseguridad alimentaria y la malnutrición. Para lograr una paz verdaderamente duradera en Malí y cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible hay que solucionar antes esos problemas. A tal efecto, se han ejecutado en las regiones más vulnerables del país proyectos de desarrollo de efecto rápido, incluidas actividades generadoras de ingresos destinadas especialmente a los jóvenes, los refugiados y los desplazados internos que han regresado a su lugar de origen.

37. De conformidad con las disposiciones pertinentes del Acuerdo para la Paz y la Reconciliación en Malí dimanante del Proceso de Argel, el Gobierno ha adoptado todas las medidas a su alcance para que la población pueda beneficiarse de los dividendos de la paz mediante la aplicación del Marco Estratégico para la Recuperación Económica y el Desarrollo Sostenible, que abarca el período 2016-2018 y que se centra en cinco esferas principales: el fortalecimiento de la paz y la seguridad; la consolidación de la estabilidad

macroeconómica; la promoción de un crecimiento acelerado, sostenible y a favor de los pobres que genere empleo; la garantía del acceso equitativo a los servicios sociales básicos; y la mejora del desarrollo institucional y la buena gobernanza. En julio de 2018, Malí presentó su examen nacional voluntario ante el foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible, en el que destacó los avances realizados a este respecto.

38. Al mismo tiempo, el Gobierno de Malí ha puesto en marcha un programa de redes de seguridad social para aportar fondos a los hogares pobres aquejados por la inseguridad alimentaria. A finales de septiembre de 2016, más de 60.000 hogares se habían beneficiado de él, y su objetivo para finales de 2019 es prestar asistencia a más de 91.000 hogares. El Presidente de Malí también ha formulado un ambicioso programa de servicios sociales de emergencia para el período 2017-2020 a fin de reducir la brecha en el acceso a los servicios sociales básicos, lo que incluye el agua, la asistencia sanitaria, la energía y los caminos rurales.

39. **La Sra. Pobee** (Ghana) dice que el crecimiento económico es importante para reducir la pobreza pero el aumento del PIB, por pronunciado que sea, no garantiza por sí solo la erradicación de la pobreza. Hay numerosas pruebas de un florecimiento económico en África; sin embargo, la población del continente sigue siendo la más pobre del planeta. En todo el mundo, 783 millones de personas viven por debajo del umbral internacional de pobreza de 1,90 dólares diarios, y la desigualdad prosigue su incesante aumento. Si se quiere alcanzar el Objetivo de Desarrollo Sostenible 1 para 2030, hay que tomar medidas urgentes para atajar estos problemas.

40. El Gobierno de Ghana reconoce ese hecho y, en consecuencia, está aplicando políticas multidimensionales de reducción de la pobreza, entre las que cabe destacar iniciativas de protección social en ámbitos como la gratuidad de la educación básica y secundaria, así como de los uniformes, los libros y las comidas escolares, la promoción del desarrollo agrícola y rural sostenible, la gestión sostenible de los recursos naturales, y la inclusión financiera y la creación de empleo. Con miras a crear unas condiciones propicias para la reducción sostenida de la pobreza, se han puesto en marcha programas para apoyar el emprendimiento juvenil, ofrecer microfinanciación y pequeños préstamos, y empoderar a las personas frente a la pobreza. El Gobierno también está redactando una ley nacional de protección social con el fin de crear el entorno socioeconómico inclusivo que se necesita para erradicar la pobreza.

41. La erradicación de la pobreza extrema exige que todos los interesados adopten un enfoque decidido y coherente a la hora de formular políticas en todos los

sectores. Por ello, la delegación de la oradora acoge con beneplácito la adopción de un plan de acción interinstitucional de todo el sistema para la erradicación de la pobreza encaminado a coordinar los esfuerzos del sistema de las Naciones Unidas, y confía en que se velará por mejorar la coordinación en el marco del sistema revitalizado de coordinadores residentes.

42. En el contexto de las Actividades del Tercer Decenio de las Naciones Unidas para la Erradicación de la Pobreza (2018-2027), las Naciones Unidas deben facilitar el diálogo mundial y ofrecer una plataforma para evaluar los progresos, aprender de los logros alcanzados y determinar las esferas que merecen una mayor atención. El número de economías en desarrollo de bajos ingresos que se enfrentan a problemas de endeudamiento se ha incrementado; por ello, la Organización también debe prestar más atención a cuestiones como el alivio, la reestructuración y la gestión racional de la deuda.

43. Como parte de una estrategia integral de transformación económica estructural para erradicar la pobreza, será preciso aumentar la inversión extranjera directa y mejorar la cooperación industrial internacional. La financiación para el desarrollo sostenible tiene un carácter fundamental, pero también lo tienen las alianzas privadas y público-privadas; de ahí que estas últimas deban reforzarse y ampliarse a todos los niveles, recurriendo a estrategias como la cooperación Sur-Sur y la cooperación triangular.

44. **El Sr. Libouel** (Togo) dice que la erradicación de la pobreza en todas sus formas y dimensiones, en particular la pobreza extrema, es el mayor desafío a que se enfrenta el mundo y constituye un requisito indispensable para lograr el desarrollo sostenible. Pese al notable crecimiento económico y a la mejora de las condiciones de vida que, desde el año 2000, han experimentado muchos países en desarrollo, los niveles de pobreza siguen siendo elevados en África y en los países menos adelantados.

45. A partir de 2015, la política de desarrollo del Togo se ha centrado en transformar la estructura económica del país con miras a alcanzar una sociedad sostenible y resiliente para 2030. La agricultura, las infraestructuras y la inversión son las esferas prioritarias del plan nacional de desarrollo del Gobierno. Sin embargo, las iniciativas nacionales no resultarán suficientes para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible, por lo que deben ir acompañadas de una mayor cooperación internacional y de la promoción de asociaciones innovadoras en ámbitos clave.

46. **El Sr. Tōnē** (Tonga) dice que la pobreza constituye un problema multidimensional que precisa

de enfoques integrados y soluciones innovadoras. Unos servicios turísticos de alta calidad, por ejemplo, no solo ayudarían a preservar el medio ambiente, sino que también contribuirían a la creación de empleo y estimularían la actividad empresarial, lo que supondría un apoyo al crecimiento sostenido y a la erradicación de la pobreza. Las actividades de ecoturismo, como la observación de ballenas, suponen una contribución fundamental a la economía de Tonga; de ahí que el Gobierno conceda gran importancia a la integración de medidas de conservación y biodiversidad para el turismo, en particular para hacer frente a los efectos del cambio climático.

47. El Gobierno de Tonga sigue aplicando iniciativas sólidas para alentar el uso de fuentes de energía renovables, con lo que reduce la dependencia del país de los combustibles fósiles, mejora la salud de la población tongana mediante el consumo de alimentos asequibles y saludables, y promueve la protección del medio marino y de los recursos naturales. Además, está trabajando para garantizar que el cada vez mayor número de pequeñas y medianas empresas de Tonga tenga acceso a servicios financieros adecuados, como la microfinanciación, y está cooperando con el Banco Mundial para hacer frente al creciente problema del desempleo juvenil mediante un proyecto conjunto de capacitación y empleo.

48. **La Sra. Raharimboahangy** (Madagascar) dice que su Gobierno ha trabajado durante los últimos cinco años para lograr la recuperación del país tras una serie de crisis políticas y desastres naturales. Como resultado de ello, Madagascar disfruta ahora de una tasa anual de crecimiento económico del 5 %. Además, el Gobierno contempla la transición a las fuentes de energía renovables como una fórmula no solo para mitigar los efectos del cambio climático, sino también para promover la economía rural y la agricultura. En la actualidad, el país utiliza la energía solar para producir 20 megavatios de electricidad. El Gobierno prevé que, para 2030, el 70 % de la electricidad del país provendrá de fuentes de energía mixtas, un 85 % de las cuales serán renovables, en su mayoría hidroeléctricas. Se han recuperado aproximadamente 9.000 hectáreas de tierras de regadío en Madagascar como resultado de la nueva infraestructura agrícola; además, se ha fundado un centro de aplicaciones geoinformáticas para el desarrollo rural con la asistencia del Gobierno de la India.

49. El turismo representa el 13 % del PIB del país y el 11 % de los nuevos empleos. Cada año, aumenta en un 20 % el número de personas que visitan Madagascar, cuya rica biodiversidad atrae al ecoturismo. Como uno de los principales países subsaharianos exportadores de

prendas de vestir a la Unión Europea, Madagascar persigue entablar asociaciones estables y alienta la transferencia de tecnología para desarrollar la cooperación industrial.

50. El primer censo nacional realizado desde 1993 proporcionará datos valiosos para la implementación de la Agenda 2030. El Gobierno de Madagascar está ejecutando una iniciativa concertada para proporcionar atención sanitaria universal y mejorar el acceso al agua. La delegación acoge con beneplácito la aprobación de la resolución 72/233 de la Asamblea General y espera que las recomendaciones que contiene conduzcan a un proceso inclusivo y coherente para reducir la pobreza en todas sus formas.

51. **El Sr. Tughuyendere** (Namibia) dice que los esfuerzos de su país por reducir la pobreza demuestran su compromiso con la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. No obstante, si se mantienen las tendencias actuales, casi 9 de cada 10 personas sumidas en la pobreza extrema se concentrarán en el África Subsahariana para 2030. Aunque Namibia ha reducido el nivel de pobreza del 28,7 % de la población en 2009 al 17,4 % en 2016, su condición de país de ingresos medianos altos lastra las iniciativas emprendidas. Esa condición es engañosa, ya que omite la distribución tan desigual de la riqueza que caracteriza a Namibia y que se ve reflejada en su coeficiente de Gini de 0,56.

52. En el marco de su Plan de Prosperidad Harambee, el Gobierno de Namibia se propone erradicar el hambre mejorando la producción agrícola, creando un banco de alimentos y un programa de comidas escolares, y prestando socorro de emergencia. También se están acometiendo esfuerzos auspiciados por el Plan para proporcionar formación profesional a las personas jóvenes, garantizar el acceso a terrenos habilitados y mejorar las infraestructuras de energía, agua y transporte. Además, el Gobierno puso en marcha en 2014 un proyecto para proporcionar viviendas asequibles a las familias de bajos ingresos como parte de su plan de redistribución de la riqueza y erradicación de la pobreza. Namibia cuenta con un sistema integral de protección social que otorga subvenciones y ayuda a los grupos vulnerables, como los ancianos, los huérfanos y los veteranos. Los grupos de bajos ingresos gozan de exenciones fiscales y los pequeños agricultores reciben suplementos de socorro en caso de sequía.

53. Se garantiza un salario mínimo en sectores e industrias clave. El Gobierno de Namibia está colaborando con la Organización Internacional del Trabajo para ejecutar un programa de trabajo decente que intervenga en cuestiones como el trabajo infantil y doméstico, la economía informal, la salud y la seguridad

en el trabajo, y la igualdad de género. Se está alentando a las comunidades locales a participar en actividades de turismo sostenible, así como en iniciativas de protección de la vida silvestre frente a los cazadores furtivos. También se están efectuando esfuerzos por diversificar la economía y promover la iniciativa empresarial y los sectores que requieren un uso intensivo de mano de obra.

54. **El Sr. Eshanta** (Libia) dice que la erradicación de la pobreza es el Objetivo de Desarrollo Sostenible más importante. La pobreza es un problema polifacético, fruto de la intersección de aspectos relacionados con la educación, la asistencia sanitaria, la seguridad social y la garantía de los derechos de las personas. Para erradicarla, se requieren iniciativas sostenidas a nivel nacional e internacional que generen empleos decentes para todos. La disminución de la asistencia oficial para el desarrollo y las distorsiones del comercio internacional están repercutiendo en la implementación de la Agenda 2030.

55. A pesar de los ímprobos esfuerzos realizados por Libia, la pobreza ha engullido a grandes sectores de la población debido a la crisis política y a la frágil situación de la seguridad en el país, lo que, a su vez, ha deprimido la economía nacional, ha conducido a una disminución del gasto y ha aumentado la inflación, el desempleo y la corrupción. Cientos de miles de familias se han visto afectadas por la depreciación del dinar libio a una sexta parte de su valor frente al dólar, la falta de liquidez de los bancos y el elevado costo de los productos básicos. En su intento por aliviar la crisis, el Consejo Presidencial del Gobierno del Consenso Nacional, con la ayuda de la Misión de Apoyo de las Naciones Unidas en Libia, ha aprobado por ley una serie de reformas económicas, como un nuevo tipo de cambio del dinar o medidas para tratar la cuestión de los subsidios al combustible. La creación y el desarrollo de un sector industrial constituyen elementos clave para acabar con la pobreza, no solo porque dicho sector genera puestos de trabajo, sino también porque posibilita la entrada de divisas fuertes gracias a la exportación de artículos manufacturados. Las alianzas de interesados revisten una importancia crucial para conseguir la financiación que precisan los proyectos de infraestructura e industria, así como para estimular el progreso económico y social en los países en desarrollo.

56. **El Sr. Fox-Drummond Gough** (Brasil) dice que la erradicación de la pobreza constituye un requisito previo del desarrollo sostenible y que la consecución del Objetivo de Desarrollo Sostenible 1 depende del logro de todos los Objetivos en su conjunto. El Brasil secunda las iniciativas de las Naciones Unidas para dar prioridad al fortalecimiento de los sistemas nacionales de

estadística, teniendo en cuenta la importancia de la recopilación y el análisis de datos para la implementación de la Agenda 2030. La participación de todos los interesados en la toma de decisiones y las medidas adoptadas para abordar los aspectos multidimensionales de la pobreza resultan igualmente cruciales. Toda estrategia formulada para romper el ciclo de la pobreza debe estar basada en los derechos humanos, proporcionar empleos decentes y acceso a los alimentos y los servicios básicos, como los de educación y asistencia sanitaria, y promover el empoderamiento de las mujeres y las niñas. En el Brasil, los programas de transferencias monetarias condicionadas y de crédito para la vivienda se han centrado en las mujeres. El Gobierno está especialmente preocupado por el hecho de que la población joven se está convirtiendo en el grupo de edad más expuesto al riesgo de pobreza.

57. **El Sr. Atan** (Malasia) dice que la erradicación de la pobreza es la piedra angular del plan de acción de desarrollo sostenible de su país. Si se toma como referencia el umbral nacional de pobreza de 2,02 dólares diarios per cápita, la pobreza absoluta en Malasia se ha reducido del 49,3 % en 1970 al 0,6 % en 2014; asimismo, la proporción de la población que ahora vive por debajo del umbral de pobreza alimentaria es extremadamente baja: el 0,2 %. Las tasas de pobreza son bajas con independencia del grupo étnico, el género y la pertenencia a zonas rurales o urbanas. La clave de tan buenos resultados radica en los programas gubernamentales de ámbito nacional para luchar contra la pobreza que se iniciaron en la década de 1960, complementados por iniciativas del sector privado y la sociedad civil. Algunos de los componentes clave de esos programas son: el acceso universal a la educación y al desarrollo de aptitudes; las actividades generadoras de empleo e ingresos; el apoyo a la iniciativa empresarial; el desarrollo de infraestructuras y servicios básicos; y las iniciativas para facilitar la participación en planes de inversión.

58. Lejos de conformarse con estos logros, Malasia está trabajando para convertirse en una nación de ingresos altos en 2020. El Gobierno está centrando la atención en mejorar el nivel de vida del 40 % de los hogares más pobres, entre otras cosas, mejorando el acceso a viviendas asequibles, al seguro social de salud y a servicios de Internet, y está dispuesto a compartir su experiencia y sus conocimientos en materia de desarrollo mediante programas de creación de capacidad humana y de asistencia técnica a otros países en desarrollo en el marco de la cooperación Sur-Sur.

59. **El Sr. Kamwita** (República Democrática del Congo) dice que la pobreza es, con diferencia, el mayor freno al desarrollo. En la Agenda 2030 y en la Agenda

de Acción de Addis Abeba, tomadas de forma conjunta, se reflejan las esperanzas de todos los Estados de lograr un desarrollo socialmente equitativo y ecológicamente sostenible. Para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible, deben abordarse las causas profundas de la pobreza y de otros problemas mundiales. Sin embargo, la pobreza sigue aumentando, especialmente en África, pese a los esfuerzos realizados por reducirla.

60. El Gobierno de la República Democrática del Congo está trabajando para invertir decenios de inestabilidad a fin de mejorar la situación política y de seguridad, reactivar la economía y, con ello, reducir la pobreza. El país tiene previsto convertirse en una economía emergente para 2030 y en un país desarrollado para 2050. Las oportunidades de negocio son abundantes en el país, donde se han promulgado leyes para liberalizar los sectores de la energía y los seguros, promover las alianzas público-privadas en esferas como la agricultura y las infraestructuras, y estimular la inversión nacional y extranjera. Los objetivos de desarrollo del Gobierno han evolucionado de la estabilización posterior al conflicto a la creación de puestos de trabajo, la redistribución de los ingresos derivados del crecimiento y la mitigación de los efectos del cambio climático. Sin embargo, en un contexto de turbulencia económica mundial, las economías frágiles necesitan aún más el apoyo y el aliento de la comunidad internacional.

61. **La Sra. Ribeiro** (Timor-Leste) dice que la reducción de la pobreza es una prioridad para su país, en reconstrucción después del conflicto, y que la tasa nacional de pobreza ha descendido al 40 % en los últimos cinco años. En el marco del plan de desarrollo estratégico del Gobierno de Timor-Leste para el período 2011-2030, las principales esferas que requieren atención son la educación, la salud, el agua, el saneamiento, la agricultura y la pesca. El Gobierno también se está centrando en mejorar las infraestructuras para atraer la inversión extranjera, como lo demuestran la reforma de la red de carreteras y la apertura de dos nuevos aeropuertos. Desde la independencia del país, el porcentaje de la población con acceso a la electricidad ha aumentado hasta el 61 %, se ha ampliado el acceso al agua limpia y al saneamiento, y se han recuperado infraestructuras rurales a pequeña escala, como canales de riego, puentes y pozos.

62. En los últimos años, se han construido o reparado más de 2.000 aulas en todo el país, así como 65 centros de salud en las comunidades y más de 200 clínicas. La tasa de matriculación en las escuelas ha aumentado del 67 % al 83 % en los últimos cinco años, y la disparidad de género entre niños y niñas ha experimentado una

considerable disminución. También se ha reducido notablemente la tasa de mortalidad en menores de 1 año.

63. Timor-Leste ha creado un sistema bancario eficaz y el Gobierno está intensificando su colaboración con el sector privado, utilizando políticas de inversión de capital y de adquisición local para estimular el desarrollo de las empresas locales. El Gobierno también ha colaborado con asociados para el desarrollo a fin de brindar a los jóvenes la posibilidad de trabajar en el extranjero, lo que les permite adquirir aptitudes y conocimientos y contribuir a la economía nacional mediante el envío de remesas. Desde 2014 se han intensificado los esfuerzos para proporcionar formación profesional y mentoría empresarial a las mujeres. El Gobierno ha aportado 2 millones de dólares para facilitar el acceso al crédito y a otros servicios financieros a las microempresas y las pequeñas empresas, especialmente a las administradas por mujeres. De hecho, el microcrédito constituye un instrumento fundamental para ayudar a las personas pobres a mejorar sus vidas mediante la actividad empresarial.

64. **Monseñor Grysa** (Observador de la Santa Sede), refiriéndose a las estadísticas que figuran en los párrafos 4 y 5 del informe del Secretario General (A/73/298), dice que el azote de la pobreza sigue siendo uno de los mayores desafíos mundiales. La magnitud del problema se acrecienta aún más ante el déficit de confianza del que adolece la comunidad internacional: la población pierde la fe en sus propias instituciones políticas y la cooperación internacional se torna cada vez más difícil. Para acabar con la pobreza extrema, las personas deben vivir en condiciones dignas para actuar como agentes de su propio destino. Una vez rota, la confianza solo se puede recuperar si todos trabajan juntos para ayudar a sus hermanos y hermanas menos afortunados a liberarse de la pobreza opresiva. En ese sentido, la familia es el principal agente del desarrollo sostenible, así como un modelo de comunión y solidaridad en el seno de las naciones y entre las instituciones internacionales. La preocupación común por la familia constituye un medio seguro de contribuir a la reducción de la pobreza y al bienestar de los niños y las niñas, promover la igualdad de género, mejorar el equilibrio entre el la vida laboral y personal, y reforzar los vínculos dentro del mismo grupo de edad y entre generaciones. Las políticas favorables a la familia respaldan la consecución de los objetivos de desarrollo y el cultivo de sociedades pacíficas.

65. Cada nación debe construir de manera proactiva su propio desarrollo. Sin embargo, ninguna puede desplegar todo su potencial de forma aislada. Las naciones más pobres necesitan acuerdos regionales de

ayuda mutua y el apoyo de los países desarrollados. Los Estados y las organizaciones internacionales no deben utilizar la asistencia económica ni los programas de desarrollo como herramientas de presión para que otros adopten políticas que socaven los pilares éticos y culturales de su sociedad. Las Naciones Unidas solo cobrarán verdadera relevancia para todo el mundo si vertebran sus iniciativas en torno a las personas.

66. **El Sr. De Looz Karageorgiades** (Observador de la Soberana Orden de Malta) dice que la Orden realiza obras de beneficencia en más de 120 países en favor de las personas enfermas, pobres y refugiadas. Durante los últimos 900 años, ha realizado esta labor con un espíritu de caridad y fraternidad, y sin distinción de edad, origen, raza o religión. La Orden está de acuerdo con la opinión expresada por muchos países sobre la necesidad de erradicar la pobreza y sus causas estructurales. La pobreza no debe confundirse con la mendicidad: la dignidad de los pobres merece respeto. Las grandes órdenes monásticas de Occidente han abordado el problema de la pobreza, al igual que ha hecho el Dalai Lama. No hay que olvidar la labor benéfica que la Madre Teresa de Calcuta desarrolló con los pobres. El efecto de las iniciativas destinadas a combatir el problema de la pobreza se multiplicará si se llevan a cabo con amor.

*Se levanta la sesión a las 17.00 horas.*